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Анонс

В Архангельске пройдет 
Неделя Северных стран 

14 июня стартует Неделя Северных стран, орга-
низаторами которой являются Финляндия, Швеция, 
Норвегия, Дания, Исландия и Совет министров Се-
верных стран. В рамках недели 15 и 16 июня прой-
дет крупная Международная конференция «Изме-
нение климата и управление водными ресурсами – 
решения в Баренцевом регионе». 

Главная цель конференции – обменяться знаниями 
и опытом в области управления водными ресурсами. В 
условиях меняющегося климата своевременный обмен 
информацией между Северными странами и регионами 
северо-запада России и разработка совместных проек-
тов особенно актуальны.

В работе конференции примут участие представи-
тели региональной власти и муниципальных образова-
ний Баренцева региона, научно-исследовательских ин-
ститутов и международных организаций, а также пред-
ставители бизнеса.

Связанными с конференцией будут и некоторые куль-
турные мероприятия Недели Северных стран. В част-
ности, совместная шведско-российская выставка ка-
рикатур «Лицом к лицу с климатом», которая откроется 
14 июня в Музее художественного освоения Арктики им. 
А.А. Борисова, а также выставка-путешествие «Дания и 
Гренландия: небо, земля, море и все остальное», орга-
низованная при поддержке Архангельской областной на-
учной библиотеки им. Н.А. Добролюбова. 

Любителей уличной моды заинтересует выставка 
«Образы Хельсинки» в Центральном универмаге, а це-
нители классической северной музыки получат возмож-
ность услышать мелодии Э. Грига и других северных ком-
позиторов в живом исполнении в Марфином доме.

Подробная программа Недели Северных стран 
www.nordicweek.ru
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В 2010 году инвестиции в 
экономику области состави-
ли 40,7 млрд рублей. По сло-
вам заместителя губерна-
тора по экономике и фи-
нансам Александра ДЕ-
МЕНТЬЕВА, для оптималь-
ного прироста валового ре-
гионального продукта «не-
достает» 5-7 млрд ежегод-
ных вложений. 

Больше всего инвести-
ций направляется в транс-
портную отрасль (26,4% от 
общего объема) и лесопро-
мышленный комплекс (12%), 
далее идут связь, сельское 
хозяйство и добывающая 
промышленность. Доля ино-
странного капитала в срав-
нении с 2009 годом вырос-
ла на 75%, но в пересчете 
на российские деньги лишь 
каждый восьмой рубль ин-
вестиций приходит в область 
из-за рубежа. 15% всех при-
влеченных средств — это 
коммерческие кредиты, 31% 

- вложения бюджетов всех 
уровней. 

По актуальности внут-
реннего инвестиционно-
го законодательства Архан-
гельская область перемес-
тилась из хвоста списка рос-

сийских регионов в середи-
ну (44-е место). 2009-2010 
годы были богатыми на но-
вые нормативные докумен-
ты, но два самых важных из 
них, как отметил Александр 
Дементьев, «эффективно ра-
ботают пока только в наших 
ожиданиях».

Преференциями, пре-
дусмотренными областным 
законом о налоговых льго-
тах для инвесторов, в 2010 
году воспользовалось толь-
ко одно предприятие: слиш-
ком высоки требования к 
объемам и срокам вложе-
ний. Новая редакция закона 
будет рассмотрена на одной 
из ближайших сессий регио-
нального парламента. 

Второй важный законо-
творческий продукт - базо-
вая программа повышения 
инвестпривлекательности 
области на 2011-2013 годы 

- на выходе получился уре-
занным до минимума. «По 
данному направлению мы 
заявляли финансирование 
в размере 450 млн рублей, 
но, к сожалению, в процес-
се согласований «устояло» 
только 22 млн. Для справ-
ки: в Свердловской облас-
ти по аналогичной програм-
ме предусмотрено 240 млн 
рублей, в Псковской — 280 

млн», - добавил Александр 
Дементьев. 

С 2011 года возможность 
получения леса под инвест-
проекты будет предостав-
ляться не только крупным 
предприятиям, но и мало-
му бизнесу лесопромыш-
ленного комплекса региона: 
для этого дополнительно за-
резервировано свыше 1 млн 
кубометров древесины на 
корню в расчетной лесосе-

ке. Начался процесс созда-
ния системы сбора низкока-
чественной древесины и от-
ходов ЛПК для производст-
ва биотоплива в восьми рай-
онах области, на эти цели в 
бюджете заложено около 50 
млн рублей. 

Доля малого и средне-
го бизнеса в валовом регио-
нальном продукте остается 
не столь значительной: не 
более 10%. Если полагать-

Подробности

Индикатор: Объем инвестиций в экономику области вырос в 1,5 раза

В режиме ожидания
В 2011 году инвестиции в экономику 
Архангельской области в денежном 
выражении выросли в 1,5 раза. 
Прогнозируется увеличение валового 
регионального продукта на 30-35 
млрд рублей. Усилия областной 
власти, направленные на повышение 
инвестпривлекательности региона, сыграли 
свою роль, считают в правительстве. 
Впрочем, по мнению профильного комитета 
облсобрания, в отчетах чиновников звучат 
«общие цифры самостоятельного развития 
экономики». 

ФАС поймала  ■
СМУП «Спецавтохозяйство»

Антимонопольное ведомство признало Северо-
двинское муниципальное унитарное предприятие 
«Спецавтохозяйство» нарушившим п. 10. ч. 1 ст. 10 
Федерального закона от 26.07.2006 № 135-ФЗ «О за-
щите конкуренции». 

Установлено, что предприятие работало по повышен-
ным тарифам в размере 79,36 рубля за 1 куб. м не с даты их 
утверждения органом регулирования (с 01.07.2010), а с 01 
января 2010 года. Таким образом, СМУП «Спецавтохозяй-
ство» несколько месяцев 2010 года взимало плату за ути-
лизацию ТБО, не соответствующую действовавшим на тот 
момент тарифам.

Первая горбольница  ■
сменила статус 

Завершилась эпопея с передачей Первой город-
ской клинической больницы им. Е.Е. Волосевич из му-
ниципалитета в собственность Архангельской облас-
ти. С 1 июня лечебное учреждение официально полу-
чило новый статус.

На сегодняшний день, как подчеркивают в больнице, 
кроме нового названия и записи в трудовых книжках со-
трудников, в деятельности больницы ничего не изменилось. 
Сохранена прежняя система оплаты труда работников учре-
ждения и объемы оказываемой медицинской помощи.

В СМП подвели итоги  ■
работы за год

Результат исполнения бюджета производствен-
ной деятельности ОАО «Северное морское пароход-
ство» лучше запланированного почти на 200 млн руб. 
За прошлый год компания перевезла более 1,9 млн 
тонн грузов, на 20% увеличив объемы перевозок из 
порта Архангельск.

Как сообщил генеральный директор ОАО СМП Алек-
сандр БРЫНЦЕВ, в 2010 году компания сумела на 88% (565 
млн рублей) сократить кредитные обязательства перед бан-
ками. В результате сегодня пароходство имеет возмож-
ность направлять заработанные средства не на погаше-
ние кредитов, а на модернизацию и обновление производ-
ственных фондов.

Храм Александра Невского  ■
отреставрируют 

В Архангельске начались работы по подготовке к 
расширению храма благоверного князя Александра 
Невского в округе Варавино-Фактория. Уже давно он с 
трудом вмещает всех желающих поучаствовать в вос-
кресных и праздничных богослужениях.

Было принято решение поставить два примыкающих 
сруба на отдельном фундаменте; после окончания строи-
тельных работ части стен основного здания будут удалены, 
что позволит увеличить внутреннее пространство храма на 
четыре метра по обе стороны. Такая практика является тра-
диционной в деревянной храмовой архитектуре.

Акценты

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Приостановлены полномочия генерального директора 
ОАО «Производственное объединение «Севмаш» Николая 
КАЛИСТРАТОВА. Такое решение было принято на совете 
директоров на основе личного заявления главы машино-
строительного предприятия оборонного комплекса. 

Как сообщили в пресс-службе «Севмаша», обязанно-
сти Николая Калистратова временно будет исполнять ге-
неральный директор ОАО «ЦКБ МТ «Рубин» Андрей ДЬЯЧ-
КОВ. К работе в новой должности он приступит с 6 июня. 
В настоящее время Николай Калистратов находится в от-
пуске. О причинах приостановки полномочий гендиректо-
ра «Севмаша» не сообщается.

98
ïðîöåíòîâ

контрактов на муниципальные заказы в Ар-
хангельской области заключается без ре-
альной конкуренции: торги или отменяют-
ся, или единственный их участник снижает 
стоимость заказа на один шаг. 
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Активизация антиалко-
гольной кампании, постоян-
ные проверки, запрет на про-
дажу крепких напитков в ноч-
ное время, непредсказуе-
мость процесса нового лицен-
зирования игроков алкоголь-
ного рынка, а также планы го-
сударства по значительному 
повышению акцизов – все это 
стало причиной продажи Усть-
янского ЛВЗ, говорится в со-
общении компании.

Эхо недели

Сделка: Устьянский ЛВЗ продали как непрофильный актив

Vesco Group 
закрыла сделку по 
продаже Устьянского 
ликероводочного 
завода в 
Архангельской 
области. Причиной 
продажи водочного 
завода послужило 
усложнение 
ситуации на рынке 
сбыта алкогольной 
продукции.

Без алкоголя
Константин МОРОЗОВ

журналист

БК

ся на долгосрочную страте-
гию развития экономики ре-
гиона, к 2030 году она долж-
на увеличиться до 30%. Объ-
ем инвестиций в данном сег-
менте рынка в 2010-м вырос 
с 400 млн до 580 млн рублей, 
однако еще не достиг докри-
зисного уровня. На поддерж-
ку малого и среднего бизне-
са (субсидирование ставок по 
кредитам и лизинговым пла-
тежам и др.) в 2011 году будет 
направлено 140 млн рублей 
из федеральной казны (+ 33 
млн в сравнении с 2010-м), 54 
млн из областной (+ 17 млн) и 
17 млн из местных бюджетов 
(+ 15,5 млн). 

«Все, что мы могли сде-
лать для улучшения инвести-
ционного климата региона 
без серьезных капитальных 
вложений, все меры органи-

зационного, административ-
ного порядка на сегодня, по-
жалуй, исчерпаны. Настало 
время принимать серьезные 
ресурсные решения. Одно 
из них — строительство про-
мышленных парков, выделе-
ние земель под транспортную, 
инженерную инфраструктуру. 
Это капиталоемкие проекты, 
но область полностью к ним 
готова. Площадки для пром-
парков определены — это Ар-
хангельск, Северодвинск и 
Вельск. С Минэкономразви-
тия РФ проработаны вопросы 
софинансирования — сред-
ства пойдут по линии Внеш-
экономбанка. На начальном 
этапе (на разработку общей 
концепции проектов) требу-
ется не такая большая сумма - 
2,5 млн рублей», - подвел итог 
Александр Дементьев. 

По словам генерально-
го директора риэлтерской 
компании Vesco Group Вя-
чеслава ШИРЯЕВА, в кри-
зис завод помог компании 
«удержаться на плаву», од-
нако теперь она намерена 
сконцентрироваться на рын-
ке недвижимости, «который 
вновь демонстрирует заме-
чательную динамику». «По-
лучив неплохое предложе-
ние по цене, мы решили про-
дать непрофильный для нас 
актив», - уточнил он. 

Напомним, компания 
Vesco Group приобрела 
Устьянский ЛВЗ в 2006 году. 
Инвестиции в проект с уче-
том затрат на покупку за-

вода оценивались в $6 млн. 
На сегодняшний день Усть-
янский ликероводочный за-
вод занимает уверенные по-
зиции на рынке алкогольной 
продукции в Северо-Запад-
ном регионе, а также осуще-
ствляет поставки в 15 круп-
нейших городов страны.

Вместе с Устьянским 
ЛВЗ Vesco Group покинул 
один из учредителей ком-
пании Сергей Леонтьев, в 
последние годы занимав-
ший пост гендиректора ли-
кероводочного завода, - он 
продолжит вместе с новы-
ми собственниками пред-
приятия заниматься алко-
гольным бизнесом.

«Решением суда с предприятия 
взыскано $43 млн плюс судебные из-
держки, - сообщила. руководитель 
пресс-службы завода Анастасия 
НИКИТИНСКАЯ. - Изначально нор-
вежская компания заявляла сумму в 
$303 млн 860 тысяч. Решение суда 
было исполнено 27 мая».

По информации СПб-ТАСС, кон-
тракт на строительство 8 танкеров-хи-
мовозов с дальнейшим увеличением 
серии до 12 судов «Севмаш» и «Одфь-
ель» заключили в ноябре 2004 года. Го-
ловное судно было заложено на стапе-
ле завода в декабре 2005 года и долж-
но было быть сдано заказчику в 2007 
году. Общая сумма контракта, по не-
которым данным, составила 540 млн 
долларов. Это был крупнейший заказ, 
когда-либо сделанный норвежскими 
компаниями в России.

В феврале 2008 года «Одфьель» 
объявила об аннулировании контрак-
та с российской судоверфью в свя-
зи с просрочкой исполнения (ни одно 
судно к этому времени построено не 
было). «Севмаш» в свою очередь зая-
вил, что добросовестно исполнял обя-
занности по строительству судов. Од-

нако, как отмечает российская сторо-
на, навязанное заказчиком положение 
контракта о фиксировании цены 2004 
года на весь период строительства 12 
танкеров вызвало недостаток финан-
совых средств. Переговоры об уста-
новлении справедливой цены к резуль-
тату не привели.

30 декабря 2009 года арбитраж-
ный институт при Торгово-промыш-
ленной палате Стокгольма постано-
вил взыскать с «Севмаша» $43,76 млн 
плюс судебные расходы и 8,5% в год 
за любую задержку выплаты. 10 де-
кабря 2010 года арбитражный суд Ар-
хангельской области вынес решение 
об удовлетворении требования «Од-
фьель». «Севмаш» обжаловал это ре-
шение российского арбитража, но кас-

сационная инстанция в Санкт-Петер-
бурге оставила его в силе. 26 мая это-
го года Высший арбитражный суд РФ 
поставил окончательную точку в этой 
тяжбе. Северодвинскому предприятию 
было отказано в передаче дела в пре-
зидиум суда для пересмотра в поряд-
ке надзора. С учетом процентов сумма 
компенсации составила $50,5 млн.

Ранее «Севмаш» также заявлял о 
намерении достроить суда и выста-
вить их на продажу по рыночной стои-
мости. Однако в марте этого года на 
официальном сайте судоверфи поя-
вилось объявление о том, что предпри-
ятие производит реализацию нового 
судового оборудования, которое рань-
ше предназначалось для установки на 
танкеры-химовозы.

Тяжба: «Севмаш» заплатил за срыв контракта

Северодвинская оборонная 
судоверфь «Севмаш» 
выплатила норвежской 
компании «Одфьель» 
по решению суда около 
$50 млн за срыв контракта 
на строительство серии 
танкеров-химовозов.

С «Одфьель» в расчёте

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Виктор КАЗАРИНОВ, 
председатель комитета 
Архангельского областного 
Собрания депутатов 
по строительству, 
предпринимательству и 
инвестициям:

- Этот доклад, озвученный 
в конце мая на сессии област-
ного Собрания депутатов, со-
держал главным образом об-
щие цифры самостоятельного 
развития экономики, описание 
бюджетных потоков. Мы не ус-
лышали главного: какие созда-
ны условия для перспективно-
го ведения бизнеса на террито-
рии региона, для привлечения 
внутренних инвестиций. 

Создается впечатление, что 
между министерствами в пра-
вительстве области взаимодей-
ствие налажено слабо и ни в од-
ном нет цельной картины про-
исходящего. Возможно, име-
ет смысл подумать о введении 
в структуре областной власти 
новой должности - в духе идеи 
создания института инвести-
ционных поверенных, которую 
недавно озвучил Президент РФ 
Дмитрий Медведев. 

Следователи завершили проверку в отношении мэра Новодвинска Ивана ПОПОВА, 
по результатам которой принято решение об отказе в возбуждении уголовного дела 
за отсутствием в действиях главы города состава преступления. 

Напомним, в апреле прокуратура Архангельской области провела свою провер-
ку в отношении мэра Новодвинска. Было установлено, что Иван Попов создал выгод-
ные условия деятельности и обеспечил получение значительных доходов от перевоз-
ки общественным транспортом льготной категории граждан для ООО «Новодвинские 
перевозки». По мнению областной прокуратуры, в результате федеральному и обла-
стному бюджетам причинен ущерб в размере более 3 млн рублей. 

Материалы проверки были направлены в следственные органы для решения вопро-
са о возбуждении уголовного дела за злоупотребление должностными полномочия-
ми, но там в действиях главы Новодвинска состава преступления не обнаружили.

145
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направит филиал 
Группы «Илим» в 
Коряжме на строи-
тельство лесных 
дорог.

Финансы

Лёгкий «Авангард»
Банк «АВАНГАРД» в Архангельске празднует 

трехлетие. За непродолжительное время регио-
нальный офис добился впечатляющих финансовых 
результатов и вошел в пятерку лучших территори-
альных подразделений банка.

Корпоративные клиенты ценят «Авангард» за просто-
ту общения, отсутствие очередей и привлекательные та-
рифы на расчетно-кассовое обслуживание.

Еще несколько лет назад руководство банка приняло 
концепцию, которая неуклонно соблюдается. Во-первых, 
«Авангард» предлагает клиентам уникальные финансо-
вые продукты, во-вторых - неизменно высокое качество 
обслуживания. Это позволяет банку процветать в жест-
кой конкурентной среде, постоянно наращивая корпо-
ративную базу клиентов. 

«В ближайших планах банка - открытие новых офи-
сов «Экспресс-Авангард», в том числе и в Новодвинске, а 
также расширение банкоматной сети», - сообщил управ-
ляющий офисом банка «Авангард» в г. Архангельске 
Василий БАНЕВ.

Реклама
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В конце марта текущего года Госдума 
одобрила договор с Норвегией о разграни-
чении пространств Баренцева моря. Мне-
ния парламентариев не были однородны-
ми: за ратификацию договора проголосова-
ла «Единая Россия», коммунисты были на-
строены отрицательно, эсеры и либерал-де-
мократы воздержались. Исход голосования 
решило большинство: 311 голосов «за», 57 

– «против». Документ был одобрен Советом 
Федерации, а затем подписан президентом 
Дмитрием Медведевым.

По мнению секретаря ЦК КПСС по меж-
дународным и экономическим связям Ле-
онида КАЛАШНИКОВА, результатом рати-
фикации договора станет потеря российски-
ми рыбаками «до 60 процентов улова в этом 
бассейне», появление в депрессивных облас-
тях севера России «десятков тысяч новых без-
работных». Интересы рыбной отрасли, счита-
ет эксперт, были отодвинуты в пользу добычи 
углеводородов и конкретно Газпрома. 

Впрочем, даже с точки зрения расшире-
ния добычи углеводородов договор ущер-
бен, уверен Леонид Калашников. «Крупней-
шим месторождением в Баренцевом море 
является свод Федынского. Если бы Рос-
сия продолжала отстаивать раздел шель-
фа по границе своих полярных владений, то 
все это гигантское месторождение могло 
бы быть российским. Но мы соглашаемся с 
тем, что половина этого месторождения от-
ходит Норвегии», – отмечает эксперт.

Леонид Калашников уверен, что терри-
ториально-ресурсная уступка ставит под 
вопрос реализацию Штокмана. После того 
как Норвегия начнет разработку уступлен-
ных ей месторождений и свода Федынско-
го, интерес норвежцев да и других потенци-
альных иностранных партнеров к Штокма-
новскому проекту упадет до нуля. 

Заведующий кафедрой экономики 
ПГУ, доктор экономических наук, про-

фессор Николай ЗАЛЫВСКИЙ, напротив, 
считает, что ситуация с разделением Барен-
цева моря разрешилась скорее в лучшую 
сторону. Причем для обеих сторон. 

«Заключая соглашение, российская сто-
рона исходила, в частности, из интересов 
вступления в ВТО, – предполагает профес-
сор. - Норвегия же получила пусть и неболь-
шой, но все же рост международного авто-
ритета. Никто не проиграл, заключив такое 
соглашение. В Баренц-регионе предпочти-
тельней геополитическое сотрудничество, а 
не конфронтация».

С ним согласен и профессор ПГУ, дей-
ствительный член общественной Рос-
сийской академии социальных наук и 
Академии геополитических проблем 
Юрий ЛУКИН. По его мнению, договор яв-
ляется шагом к мирному разделу Арктики.

Граница, кстати, проведена четко посе-
редине спорной зоны. При этом Россия вла-
деет 860 тысячами кв. километров Барен-
цева моря, у Норвегии – около 510 тысяч кв. 
километров.

Принято считать, что пу-
тешествие в купе СВ - при-
вилегия обеспеченных лю-
дей. Действительно, стои-
мость поездки класса «люкс» 
не всем по карману. Проезд 
от Архангельска до Москвы 
в вагоне СВ обойдется в 5-8 
тысяч рублей в зависимости 
от категории обслуживания и 
графика гибкого регулирова-
ния тарифов. Но, как показы-
вает практика, в СВ преиму-
щественно ездит «средний 
класс». Просто путешествуют 
пассажиры за счет предпри-
ятий. Но и они все чаще пред-
почитают дорогим СВ деше-
вые авиаперелеты.

По словам начальни-
ка Архангельского произ-
водственного участка Се-
верного железнодорожно-
го агентства Валентины ТО-
МИЛОВОЙ, наиболее востре-
бованы купе СВ на направле-
ниях до Вологды и Череповца. 
Туда из Архангельска пока не 

добраться самолетом. Вооб-
ще же, считает эксперт, с каж-
дым годом РЖД все сложнее 
конкурировать с бюджетными 
авиаперевозчиками. 

За первые два месяца 
2011 года в вагоны СВ поез-
дов сообщением Архангельск 

- Москва было оформлено 873 
билета из 1584 поступивших 
в продажу. Для сравнения: в 
2010 году за аналогичный пе-
риод в купе СВ путешество-
вали 1200 пассажиров. Дина-
мика показывает, что спрос 
на вагоны премиум-класса 
снижается, притом серьез-
ными темпами. 

«Схожие тенденции на-
блюдаются по всем катего-
риям вагонов, в том числе и 
плацкартным, - подчеркива-
ет Валентина Томилова. – Мы 
предполагаем, что значитель-
ная часть пассажиров пере-
села в самолеты».

Цена, скорость, сервис – 
вот три ключевых параметра, 
на которые ориентируются 
пассажиры, выбирая способ 
передвижения. И если кри-
терий скорости для поездов, 

по крайней мере в провин-
ции, очевидно потерян, то в 
цене и сервисе железнодо-
рожный транспорт, казалось 
бы, вполне может побороть-
ся за клиента. 

«До последнего време-
ни проезд даже в купейных 
вагонах, к примеру, до Мо-
сквы или Санкт-Петербурга, 
был дешевле авиапереле-
та», - говорит Валентина То-
милова. Но с приходом в Ар-
хангельск бюджетных авиа-
компаний ситуация на рын-
ке перевозок изменилась. В 
результате сегодня слетать в 
столицу по спецтарифу мож-
но вдвое, а то и втрое дешев-
ле, чем съездить на поезде. 

По словам начальника 
Северного филиала ОАО 
«Федеральная пассажир-
ская компании» Олега ВА-
СЮТЕНКО, РЖД проводит 
ряд маркетинговых инициа-
тив по привлечению пасса-
жиров. Так, предоставляет-
ся 50-процентная скидка на 
проезд на верхних полках ку-
пейных вагонов всех поездов 
в осенне-зимний период и 30-

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Вадим РЫКУСОВ

пресс-служба САФУ

БК

Губерния

Роскошь передвиже

Тенденция: За свой счет СВ-классом не ездят…Интересы: Москва и Осло провели черту

В актовом зале САФУ не было 
свободных мест: ученые, студен-
ты, руководители крупных и сред-
них предприятий и руководство Ар-
хангельской области в лице губер-
натора Ильи Михальчука с нетерпе-
нием ожидали речи министра фи-
нансов. Алексей Кудрин решил не 
отступать от традиции российских 
властей - лишь спустя время пуб-
лично говорить об актуальном со-
бытии, - и посвятил полтора часа 
лекции истории мирового экономи-
ческого кризиса. 

Всеобщий финансовый коллапс, 
по словам Алексея Кудрина, начал-
ся с ажиотажа в ипотечном кредито-
вании США, откуда дальше по спи-
рали начали разваливаться все рын-
ки. В итоге это привело к тому, что 
мировая экономика и по сей день 
находится в переломном периоде, 
несравнимом по масштабам даже с 
Великой депрессией. Такого резко-
го сокращения ВВП в истории еще 
никогда не отмечали. Однако благо-

даря совместным усилиям острую 
фазу удалось преодолеть за относи-
тельно короткий период - два года. 

«Мы быстро подготовили анти-
кризисный пакет, хотя он и стоил 
больших денег», - говорит Алексей 
Кудрин. Финансовый кризис пока-
зал острую проблему в мировой 
экономике – невозможность точно 
оценить риски. Это сегодня застав-
ляет все государства задуматься 
над унификацией подхода к надзо-
ру за национальными рисками, что-
бы избежать новой опасности. По 
словам Алексей Кудрина, очеред-
ного кризиса не будет, но возмож-
ны небольшие потрясения в случае 
недооценки рисков. 

Нынешний год, по прогнозам 
Минфина, будет отмечен умерен-
ным экономическим ростом. Это 
связано с особенностью россий-
ской экономики: ее зависимостью 
от сырьевого импорта и экспорта, 
следовательно, от цен на мировом 
рынке. Значительный рост эконо-
мики и конкурентоспособности, по 
словам министра финансов, может 
произойти в случае включения Рос-
сии в ВТО. 

Архангельский регион министр 
оценил как перспективный, но тре-
бующий роста динамики и эконо-
мики. И этого, по мнению Алексея 
Кудрина, стоит ожидать в областях 
энергетики, лесопереработки, су-
достроения и других, а также на ме-
ждународном уровне. 

Студентов, присутствующих на 
лекции, особенно интересовали от-
веты на вопросы: «Стоит ли уезжать 
работать в другой город?» и «Воз-
можно ли устроиться в Минфин?». 
Как оказалось, Министерство фи-
нансов нуждается в умных квали-
фицированных специалистах и го-
ворит выпускникам САФУ в случае 
их соответствия требованиям «доб-
ро пожаловать». Основными крите-
риями при отборе на работу в ми-
нистерство являются высокая эру-
дированность и способность к са-
мостоятельному анализу. 

«Но и в Архангельске можно уст-
роиться на хорошую должность», - 
подчеркнул Алексей Кудрин, кото-
рый на третьем курсе ЛГУ и сам 
приезжал в АЛТИ на собеседова-
ние с мыслями остаться работать 
в областном центре. 

Позиция: Очередного кризиса не будет, но «потрясет» еще наверняка

Екатерина ЛАПИНА

журналист

БК

Минфин даёт прогнозы

Глава Минфина Алексей КУДРИН 
вновь посетил Архангельск. На этот раз 
в роли председателя попечительского 
совета САФУ и ответственного 
за празднование юбилея Михаила Ломоносова. 
В рамках визита министр прочитал публичную 
лекцию для студентов, преподавателей и гостей 
университета и рассказал о наболевшем: 
о финансовом кризисе и кадровом голоде. 

В поезде 
Архангельск - Москва 
в купе СВ-класса 
путешествует 
в среднем не более 
семи человек. 
Это люди с доходом 
«выше среднего», 
но чаще так называемые 
командированные - 
пассажиры, чей проезд 
оплачивает предприятие. 
Для поездок за свой счет 
архангелогородцы, 
как правило, выбирают 
вагоны попроще или 
и вовсе летают 
самолетами. Ф
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Море пополам
Разрешился один из самых острых вопросов в отношениях 
между Россией и Норвегией. Около 40 лет государства вели 
дискуссию по поводу того, каким образом разграничить 
«ничейную» зону в Баренцевом море, площадь которой составляла 
около 175 тысяч кв. километров. Межгосударственный спор 
закончился, но результаты дипломатической работы вызвали 
полемику внутри российского экспертного сообщества. 

КОНТЕКСТ

Спор о разделении Барен-
цева моря велся еще с 1970-х 
годов. Стороны предлагали 
принципиально разные под-
ходы к проведению границы. 
Советский Союз, а позже Рос-
сия настаивали на так назы-
ваемом секторном подходе. 
Норвегия – на принципе сре-
динной линии. В результате 
зона, размеры которой сопос-
тавимы с площадью некото-
рых европейских государств, 
оставалась «ничейной».
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Дело бизнеса

ния

Акция представляет собой масштабный 
и спланированный проект, в котором задей-
ствованы тысячи сотрудников распредели-
тельного электросетевого комплекса на-
шей страны.

«В «Архэнерго» поддерживают это меро-
приятие, понимая его значимость, - отме-
тил участник акции, сотрудник аппара-
та управления «Архэнерго» Дмитрий СИ-
ДОРЕНКО. - В любом деле, как говорится, 
начинать нужно с себя. Поэтому мы сажа-
ем деревья лиственных пород на своей ре-
монтно-производственной базе. Мы будем 
высаживать деревья не только в городской 
черте. Эта акция не однократная. Она про-
должится во всех производственных отде-
лениях компании осенью – в Вельске, Пле-
сецке и Котласе. Надеемся, что наши об-
щие усилия по озеленению городов пойдут 
во благо жителям нашей области».

Участие в акции по посадке деревьев 
еще раз подчеркивает неизменные при-
оритеты энергетиков – созидание и тща-
тельный подход к делу, которые являются 
неотъемлемой составляющей каждоднев-
ного труда работника энергетической от-
расли. Архангельские энергетики надеются, 
что посаженные ими деревья станут симво-
лом бережного отношения к природе.

«Отрадно, что наши сотрудники охот-
но поддержали эту социальную акцию, – 
подчеркнул главный инженер ПО «Ар-
хангельские электрические сети» Сер-
гей ФОМИНСКИЙ. - Сегодня мы не только 
вносим свой вклад в поддержание экологии 
северного города, но и вкладываем душу в 
этот труд. Руководство, профсоюз, моло-
дые энергетики и ветераны – всех объеди-
нила акция. В этом есть преемственность 
поколений». 

В этот день еще одна инициатива Хол-
динга МРСК была поддержана архан-
гельскими энергетиками. Акция «Сохра-
ним энергию леса» совпала с другим, не 
менее важным событием – «Эстафетой 
Знамени Победы», которая проводится в 
«Архэнерго» уже второй год. Доставлен-
ную в производственное отделение точ-
ную копию Знамени Победы встретили 
энергетики и ветераны отрасли. В рам-
ках историко-мемориальной акции копия 
штурмового знамени побывает во всех 
производственных отделениях «Архэнер-
го», а после вернется в аппарат управле-
ния компании.

Под эгидой Холдинга МРСК ежегодная 
передача копий Знамени Победы из Моск-
вы во все города и населенные пункты Рос-
сии стала памятной традицией, направлен-
ной на увековечение памяти павших за сво-
боду и независимость Родины.

Ответственность бизнеса: Архангельские энергетики участвуют во Всероссийской социальной акции

Сохраним энергию леса
В производственном отделении «Архангельские электрические 
сети» филиала «Архэнерго» 31 мая состоялась высадка деревьев 
хвойных пород. Сотрудники компании вместе с ветеранами 
предприятия посадили пихты. Тем самым архангельские энергетики 
поддержали акцию Холдинга МРСК «Распределительный 
электросетевой комплекс – за охрану окружающей среды», 
которая проходит под девизом «Сохраним энергию леса».

КОНТЕКСТ

Социальный проект «Сохраним энергию леса» старто-
вал 23 апреля. Только в первую неделю всероссийской 
акции сотрудники компаний Холдинга МРСК высадили 
более 70 тысяч деревьев.

Дмитрий Сидоренко и ветеран войны 
Николай Истомин сажают первую 
на территории энергокомпании пихту.

процентная для ряда поездов 
летом. А начиная с 2009 года в 
летние месяцы применяется 20-
процентная скидка на проезд в 
СВ и купейных вагонах 400-й 
и 500-й нумерации. Но крат-
но снизить стоимость проезда 
компания просто не может из-за 
высокой себестоимости пере-
возок и необходимости обнов-
лять подвижной состав.

Если в обычных купейных ва-
гонах акции по снижению стои-
мости проезда приносят ре-
зультат, то в купе СВ значимого 
эффекта они не дают. «Покупая 
билет, пассажиры редко смот-
рят на цену, все равно платить 
не из своего кармана», - пояс-
няет Валентина Томилова.

Поэтому, по ее мнению, бу-
дущее российских железных до-
рог все же за скоростными по-
ездами и хорошим сервисом, 
стоимость проезда в которых 
по определению не может быть 
низкой. «Большое количество 
людей панически боится летать 
самолетом, - говорит Валенти-
на Томилова. – Именно на таких 
пассажиров и должны быть ори-
ентированы вагоны СВ».

Операторы-заправщи-
ки, операторы-продавцы и 
администраторы торгово-
го зала ежедневно встреча-
ют автомобилистов на за-
правочных комплексах. От 
мастерства и позитивного 
настроя работников имен-
но этих профессий зависит, 
каким будет настроение кли-
ентов после посещения АЗК. 
Их профессионализм позво-
ляет высоко держать план-
ку уровня сервиса и качест-
ва обслуживания компании 
«Роснефть». Поэтому прове-
дение конкурсов профмас-
терства среди работников 
автозаправочных станций 
стало доброй традицией и 
неотъемлемой частью кад-
ровой политики компании. 

Шестой смотр-конкурс 
профессионального мастер-
ства в ООО «РН-Архангельск 
нефтепродукт» прошел на 
базе АЗК №55 («Подсолнух») 
в Архангельске. В этом году 
за звание «Лучший по про-
фессии» боролись 23 участ-
ника со всей Архангельской 
области. Среди конкурсан-
тов были как старожилы ком-
пании, так и новички.

Открывая конкурс, ди-
ректор по управлению 
персоналом ООО «РН-Ар-
хангельскнефтепродукт» 
Марина ЧЕРКАСОВА за-

метила, что из года в год 
растет не только количест-
во участников соревнования, 
но и, что особенно ценно, - 
повышается уровень про-
фессионального мастерст-
ва. «А значит, в нашем кон-
курсе не может быть проиг-
равших – все победители», 

- напутствовала участников 
Марина Черкасова.

Лучших в своей профес-
сии жюри выявляло в два 
этапа. Первый - проверка 
теоретических знаний. Пре-
тенденты на победу прохо-
дили тест из самых разных 
вопросов: от основ метро-
логии до правил оказания 
доврачебной медицинской 
помощи. Второй этап – прак-
тический: собственно, это 
обычная работа по обслу-
живанию клиентов, которую 
участники соревнования вы-
полняют ежедневно.

Во время второго этапа 
конкурсная комиссия учи-
тывала, насколько умело и 
доброжелательно общают-
ся сотрудники АЗК с клиен-
тами. Администраторам тор-
гового зала предстояло за 15 
минут обнаружить ошибки в 
раскладке на прилавках со-
путствующих товаров.

«Здесь не было ничего 
сложного, - делится опе-
ратор-заправщик Алек-
сандр ПОПОВ. – Главное – 
правильно настроить себя 
психологически и преодо-
леть волнение».

Для большинства участ-
ников, особенно новичков, 
как раз справиться с внут-
ренним волнением и было 
сложнее всего. По словам 
специалиста по обучению 
РУТЦ «РН-Архангельскнеф-
тепродукт» Людмилы МОК-
РОУСОВОЙ, для конкурсан-
тов самое главное – сохра-
нять улыбку в любой ситуа-
ции.

«У опытных работников 
предприятия, ранее участ-
вовавших в соревновании, - 
большая фора перед нович-
ками, - считает Марина Чер-
касова. – Ведь конкурсанты 
соревнуются не столько в 
профессиональных навы-
ках, сколько в умении пока-
зать свое мастерство».

Смотр-конкурс прохо-
дил в режиме обычной ра-
боты АЗК, поэтому не обош-
лось и без маленьких «форс- 
мажоров». Один из клиен-
тов перепутал номер запра-
вочной колонки, в результа-

те чего произошла путани-
ца с отпуском топлива. Но 
операторы-продавцы ус-
пешно решили проблему, 
еще раз продемонстриро-
вав умение грамотно дей-
ствовать в нестандартных 
ситуациях. 

По словам оператора-
продавца из Двинского 
Березника Ларисы ПО-
КАСЮК, именно общение с 
клиентом – самая сложная 
часть работы. «Нередко слу-
чаются конфликтные ситуа-
ции, и здесь важно понять, 
чем конкретно недоволен 
клиент, и максимально бы-
стро разрешить проблему», 

- отмечает оператор.
Конкурсная комиссия 

внимательно следила за 
работой участников сорев-
нования. Выбирать победи-
телей всегда крайне сложно. 
Часто разница в оценках ме-
жду лидерами по результа-
там обоих этапов составля-
ет менее одного балла.

Так произошло и на этот 
раз: из операторов-заправ-
щиков лучшим стал Мак-
сим ГУЛЯЕВ. А второе при-
зовое место в номинации 
с минимальным отрывом в 
0,25 балла занял Александр 
ПОПОВ.

Лучшим администрато-
ром торгового зала жюри 
е д иногласно призна ло 
Татьяну НАЗАРЬИНУ. А сре-
ди операторов-продавцов 
«золото» взяла Людмила КО-
РОБОВА, которая зарабо-
тала максимально возмож-
ные 110 баллов! Для Люд-
милы это уже пятый конкурс 
профмастерства и четвер-
тая победа. 

Все участники сорев-
нования получили дипло-
мы и подарки, а победите-
лей впереди ждет серьезное 
испытание: всероссийский 
конкурс профмастерства НК 
«Роснефть» в Самаре. В про-
шлом году команда «РН-Ар-
хан гельскнефтепродукт» за-
няла четвертое месте сре-
ди сильнейших работников 
компании «Роснефть».

Событие: «Роснефть» назвала лучших работников автозаправочных станций

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

В ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» 
прошел шестой ежегодный смотр-конкурс 
профессионального мастерства. 
Особенностью мероприятия в этом 
году стало появление новой номинации: 
наряду с операторами-продавцами и 
операторами-заправщиками лучших в своем 
деле конкурсная комиссия определила также 
среди администраторов торгового зала.

Профессиональный подход

Лучшим оператором-заправщиком 
стал архангелогородец Максим Гуляев.
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Деловая среда
Финансы: Областной бизнес-инкубатор и Сбербанк подписали соглаше 

В канун Дня предприни-
мателя Сбербанк собрал сво-
их клиентов на семинар «Ус-
пешное партнерство» и при-
гласил выступить тех, чьей 
прямой задачей является 
поддержка малого и сред-
него бизнеса. Таких, напри-
мер, как Архангельский ре-
гиональный бизнес-инкуба-
тор. Соглашение о сотруд-
ничестве с ним первый за-
меститель управляюще-
го Архангельским отделе-
нием Сбербанка РФ Игорь 
САФОНОВСКИЙ и дирек-
тор Архангельского ре-
гионального бизнес-инку-
батора Николай ШАБАНОВ 
подписали прямо на семина-
ре. Первый год успешной ра-
боты инкубатора позволил 
его питомцам получить офис-
ные помещения за 134 рубля 
за кв. м. Условия поддержки — 
годовой оборот компании 
до 1 млрд рублей, числен-
ность персонала до 250 че-
ловек, зарплата персонала 
не ниже регионального про-
житочного минимума в ре-
гионе — 7928 рублей и отсут-
ствие просроченной задол-
женности по налогам.

О том, кто может претен-
довать на бюджетные суб-
сидии в своей деятельно-
сти и какие документы для 
этого потребуются, расска-
зал начальник отдела под-
держки малого и средне-
го предпринимательства 
министерства экономиче-
ского развития правитель-
ства области Виктор ПРУ-
ПЕС. Оказывается, предпри-

ниматели в первый — самый 
трудный — год своей рабо-
ты имеют возможность полу-
чить безвозмездную гранто-
вую поддержку на становле-
ние своего проекта. Государ-
ство поддерживает програм-
мы обучения и подготовки 
кадров, в том числе в рам-
ках Президентской програм-
мы, участие в выставках-яр-
марках, существенно субси-
дирует вложения, связанные 
с энергосбережением и при-
соединением к электросе-
тям, а при получении инве-
стиционных кредитов может 
компенсировать начинающе-
му предприятию до 2/3 став-
ки рефинансирования.

Кредитование субъек-
тов малого бизнеса — одна 
из приоритетных задач для 
Сбербанка. Ведь большую 
долю всех его клиентов — 
около 85% — составляют 
именно представители ма-
лого бизнеса, кредитуемые 
крупнейшим банком.

К л и е н т о в п р и в л е к а-
ет возможность получения 
кредитов на длительный 
срок: на текущие цели — 
до 2 лет, на приобретение 
автотранспорта и оборудо-
вания — до 5 лет, на при-
обретение коммерческой 
недвижимости — до 10 лет, 
возможность кредитование 
без залога имущества, гиб-
кий подход к страхованию, 
а для начинающих бизнес-
менов, еще не имеющих су-
щественных активов, — кре-
дитование под залог приоб-
ретаемого имущества.

В дополнение к имею-
щейся линейке кредитных 
продуктов Сбербанк на ре-
гулярной основе проводит 
различные акции для ма-
лого бизнеса. Так, с 1 мая 
по 31 авг уста тек ущего 
года действует акция «Ус-
пешное партнерство», о ко-
торой рассказала началь-
ник отдела кредитования 
малого бизнеса Наталья 
ВЫДЫШ.

Если ваша выручка не пре-
вышает 400 млн рублей с уче-
том связанных компаний, вы 
можете воспользоваться од-
ной из четырех программ — 
«Кредит-Стандарт», «Кредит-
Онлайн», «Кредит-Комплекс» 
и «Кредит-Гарант». В зависи-
мости от того, какими продук-
тами Сбербанка клиент уже 
пользуется или только соби-
рается воспользоваться — 
зарплатный проект, дистан-
ционная система управления 
счетом и т. д., — стандартная 
ставка по кредиту может быть 
снижена на один или два про-
центных пункта.

Также можно отметить, 
что в период действия акции 
представители малого биз-
неса, участвующие в ней, по-
лучают льготы на организа-
цию расчетно-кассового об-
служивания с использовани-
ем системы «Клиент-Сбер-
банк» по доступу через сеть 
Интернет в размере 50% 
от стандартной величины 
и бесплатную установку/пе-
реустановку* системы на ва-
шем рабочем месте, включая 
обучение персонала работе 
с программой.

Также на два процентных 
пункта будет снижена ставка 
по кредиту, если вашим по-
ручителем выступил гаран-
тийный фонд ГУП «Инвести-
ционная компания «Архан-
гельск».

«ИК «Архангельск» по-
может, если у вашего пред-
приятия отсутствует доста-
точное залоговое обеспече-
ние. И хотя услуги компании 
не бесплатны, — пояснил за-
меститель директора Ев-
гений ЧЕБОТОВ, — ряд важ-

Сбербанк опекает малый биз 
Стартовый и оборотный капитал, 
аренда офиса, открытие расчетного 
счета, приобретение необходимого 
оборудования, транспорт, своевременная 
уплата налогов, бизнес-планирование… — 
все это сваливается на голову любого 
начинающего бизнесмена на этапе 
открытия своего дела. При этом далеко 
не каждый предприниматель знает, 
что можно безвозмездно получить 
до 300.000 рублей для успешного старта, 
что ставка по кредитам для новичков может 
быть понижена на несколько пунктов, что 
есть возможность снять офис за четверть (!) 
рыночной стоимости, а представляя свои 
товары и услуги на выставке, значительную 
часть затрат компенсировать из бюджета …

Игорь САФОНОВСКИЙ и Николай ШАБАНОВ 
подписывают соглашение о сотрудничестве.
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Компания ООО «Архлесснабпром» - официальный 
дилер ЗАО «Лесмашпроект» - предлагает комплекс 
услуг по закупке, установке и обслуживанию обору-
дования для лесопиления и деревообработки.

ЗАО «Лесмашпроект» - предприятие с богатой исто-
рией и славными традициями качества. Еще в допетров-
ские времена в Архангельске, в устье Северной Двины 
в двадцати верстах от Белого моря на месте современ-
ного «Лесмашпроекта» существовали мастерские по из-
готовлению поморских деревянных судов. В начале 20-х 
годов прошлого века на базе мастерских открылся ма-
шиностроительный завод по изготовлению лесосплав-
ного, лесозаготовительного и деревообрабатывающе-
го оборудования.

На протяжении почти вековой своей истории направ-
ление деятельности предприятия остается неизменным. 
Наши станки — это лучшие разработки конструкторов 
ЦНИИМОДа – Центрального научно-исследовательского 
института механической обработки древесины.

Компания ООО «Архлесснабпром», являющаяся 
официальным дилером ЗАО «Лесмашпроект», соз-
дана специально для работы с клиентами. На сего-
дняшний день нами установлено и пущено в эксплуа-
тацию более десяти линий переработки тонкомера (ба-
ланса), более двадцати пяти линий станков «Бурсус – 
Фаворит», двенадцать сортировочных линий бревен 
«А.С.СОРТИ». Среди наших клиентов такие крупные 
предприятия, как архангельский Лесозавод №2 (ЭПЗ 
«Красный Октябрь»).

Мы делаем все, чтобы экономить ваши время 
и деньги! 

АРХЛЕССНАБПРОМ
официальный дилер ЗАО «Лесмашпроект»

Управляющий: 
Тел. 8 911 573 3322

Менеджер по продажам: 
Тел. 8 952 3040 431

163000, г. Архангельск, 
пр. Новгородский, 74, оф. 219
Телефон/факс (8182) 68-36-02 

e-mail: arhlsp@yandex.ru

Механизированный цех распиловки 
по адресу: 

Лесная биржа (Пирсы), 
ул. Дрейера, 68, офис 3.

Визитная карточка

Качество – 
наша традиция

Реклама
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Стиль жизни
ние о сотрудничестве

ОАО «Сбербанк России», ген. лиц. № 1481 от 30.08.2010 г. Реклама.

нес

В течение двух дней на сцене об-
ластного театра драмы выступали из-
вестные блюзовые музыканты из Ар-
мении, США, Франции, Арабских Эми-
ратов, Норвегии и России. До поздне-
го вечера зал был полон. 

«Мероприятие выходит на совер-
шенно новый, я бы сказал, европей-
ский уровень: к нам приезжают звез-
ды мировой величины — такие как 
Доминик ди Пьяцца, Жанин Картер, 
Армен Мерабов и его жена Мариам — 
потрясающая вокалистка! И самому 

Архангельску тоже есть чем гордить-
ся. Нынешний фестиваль был посвя-
щен нашему магистру джаза Влади-
миру Резицкому, на открытии высту-
пил Архангельский камерный оркестр. 
Всех музыкантов - и приезжих, и ме-
стных, принимали отлично», - отме-
тил организатор фестиваля «Ар-
хангельск БЛЮЗ», руководитель 
творческого объединения «Джаз-
мастерская» Тим ДОРОФЕЕВ. 

В холле театра гостей и участни-
ков встречали стюардессы фестиваля 

- представительницы компании FlyNow, 
с традиционными «предстартовыми» 
конфетами и пожеланиями счастливо-
го музыкального полета. До недавне-
го времени компания работала в Се-
веродвинске, а теперь воспользовать-
ся услугами FlyNow по приобретению 
билетов любой авиакомпании мира, 

железнодорожных билетов, а также 
услугами по оформлению виз, брони-
рованию гостиниц разной комфортно-
сти можно и в Архангельске. 

«Фестиваль — это живой орга-
низм, управлять которым очень слож-
но. Компания FlyNow помогла нам в 
таком обычно хлопотном и затратном 
деле, как приобретение авиабилетов 
в Архангельск для музыкантов. Все 
остались довольны и расценками, и 
обслуживанием, что бывает нечасто: 
перевозка инструментов и аппарату-
ры всегда сопряжена с нервозностью. 
Присутствие среди партнеров фести-
валя компании, которая специализи-
руется на решении транспортных во-
просов, - это большой плюс», - рас-
сказал Тим Дорофеев. 

Сотрудники компании FlyNow по-
старались учесть все пожелания му-
зыкантов. Одним было важно, чтобы 
между перелетами было два-три сво-
бодных дня — погулять по Москве или 
Санкт-Петербургу, другим, наоборот, 
надо было максимально сэкономить 
время при стыковках авиарейсов. Фи-
нансовые возможности организато-
ров фестиваля тоже ставили опреде-
ленные рамки. 

«Мы работаем со всеми авиаком-
паниями мира: находим наилучшие 
предложения, отвечающие требова-
ниям наших клиентов. В логистике, 
как в джазе: нет ничего более проду-
манного, чем импровизация», - гово-
рит генеральный директор компа-
нии FlyNow Вадим ГУРЬЕВ. 

Заказы по телефонам:
- в Архангельске +7-911-592-1220 

- в Северодвинске +7-911-878-7707
и на сайте www.flynow.ru

FlyNow: Право выбрать - возможность экономить
Реклама.

Перелёты как по нотам
Ощущение свободы 
и полета, полноты и 
гармонии чувств — все 
это дает музыка, когда ее 
исполняют профессионалы. 
Схожие впечатления может 
оставить путешествие 
или даже просто поездка, 
если она не обременена 
организационными 
проволочками, 
неприятными задержками 
и боязнью куда-то 
не успеть... 
28-29 мая в областном 
центре прошёл 
VI Международный 
фестиваль «Архангельск 
БЛЮЗ», одним 
из партнеров которого стала 
логистическая компания 
FlyNow — оператор 
комфортных авиаперелетов. 

Группа "BLUES&BEYOND QUARTET" (Франция): 
«В Архангельск добрались с комфортом!»

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

обозреватель

БК

ных региональных проектов, 
как, например, перевод ко-
тельных на биотопливо, по-
лучил развитие именно бла-
годаря нашей поддержке».

Еще один полезный инст-
румент бизнесмена — приоб-
ретение транспорта и обору-
дования в лизинг. Привлека-
ет возможность применения 
механизма ускоренного на-
числения амортизации иму-
щества и соответствующей 
экономии по налогу на при-
быль, а учет предмета лизин-
га на балансе лизингодателя 
не ухудшает его финансовых 
показателей. Существенные 
скидки, предоставленные до-
чернему предприятию Сбер-
банка мировыми брендами, 

и среднегодовое удорожа-
ние от 6% делают финансо-
вый лизинг весьма привле-
кательным. «Сделка оформ-
ляется в течение пяти дней, 
в графике платежей мы учтем 
сезонность, сроки поставки 
техники. И никаких скрытых 
комиссий!» — заверил со-
бравшихся начальник от-
дела по работе с филиала-
ми ЗАО «Сбербанк Лизинг 
Норд» Владимир КРЫЛОВ.

«Мы готовы рассмотреть 
все ваши желания и поможем 
воплотить в реальность ваши 
мечты» — этими словами за-
вершали свои выступления 
все, кого накануне праздни-
ка собрал на деловую встре-
чу Сбербанк.

Информацию по всем программам можно получить 
по адресу: Архангельск, ул. Свободы, 26; тел.: (8182) 
65-42-35, 65-23-56. Или в любом подразделении 
Сбербанка, где обслуживаются юридические лица, а так-
же по телефону 8 800 555-5530 (звонки по России бес-
платно) и на сайте www.sberbank.ru 

ЗАО «Сбербанк Лизинг Норд»: 
150049, г. Ярославль, ул. Рыбинская, 46. 

Тел. +7 (4852) 20-05-05  www.sberln.ru 

* не более 1 раза при первоначальной организации рабочего 
места Клиента.
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Планов у областного пра-
вительства и впрямь грома-
дье, а после Международно-
го туристического форума их 
порядком прибавилось.

«Перед нами стоит боль-
шая задача - активное разви-
тие въездного и внутренне-
го туризма в Архангельской 
области. Сейчас ежегодный 
турпоток составляет 300 ты-
сяч человек. Мы ставим пе-
ред собой цель в ближайшие 
несколько лет увеличить его 
до полумиллиона туристов», 

- планирует министр по де-
лам молодежи, спорту и 
туризму Архангельской 
области Анастасия СТА-
РОСТИНА.

Но за счет чего хотят уве-
личивать? В том числе, за 
счет делового туризма: об-
ласть может принимать раз-
личные форумы и конгрессы 
Арктического региона. Эта 
перспектива, кстати, не ка-
жется туманной и невыполни-
мой: авиасообщение с Архан-
гельском налажено неплохое, 
показать вокруг столицы ре-
гиона тоже есть что (напри-
мер, Малые Карелы), есть и 
неплохие гостиницы. Но вот 
когда речь заходит о глубин-
ке, в ближайшую перспекти-
ву увеличения турпотока в 
два раза верится с большим 
трудом.

Руководителя Федераль-
ного агентства по туризму 
Александра РАДЬКОВА очень 
заинтересовал проект зим-
него фестиваля колокольно-
го искусства «Хрустальные 
звоны» в Каргополе, он даже 
предложил провести в этом 
городе мероприятие все-
российского уровня. Вполне 
можно допустить, что при по-
мощи федерального центра 
завлечь туристов на фести-
валь и получится, но что бу-
дет с российскими или, тем 
паче, с иностранными гостя-
ми в Каргополе, вернее, по 
дороге в это замечательное 
место?

Конечно, прямых авиа-
рейсов в Каргополь нет. Го-
род стоит в стороне от же-

лезной дороги (от станции 
Няндома до Каргополя - 80 
километров). Расписание по-
ездов очень неудобное: мо-
сковские и питерские поез-
да приходят в Няндому глу-
бокой ночью, архангельские 

- ранним утром. Вагоны по-
ездов далеко не люкс-клас-
са. Ехать от Архангельска до 
Каргополя на автобусе тоже 
удовольствие сомнитель-
ное: расстояние, как-никак, 
500 километров, да и доро-
га не автобан.

Вполне может быть, что 
после прик лючений ино-
странцев на Каргополье наш 
регион они забудут не скоро, 
да еще и друзьям о нем рас-
скажут. Догадайтесь, с какой 
стороны представят...

Вообще, придумок дель-
ных довольно много: на Кего-
строве, например, хотят ор-
ганизовать поморскую де-
ревню. Если она рассчитана 
на любителей экстремаль-
ного туризма, то добро по-
жаловать на Кего хоть сей-
час. Но если ставка делается 
на респектабельных поклон-
ников этно и эко-туризма, то 
прежде, чем звать их на ост-
ров в городской черте, нуж-
но привести в порядок эле-
ментарную инфраструктуру. 
Пока на Кегострове может в 
любую минуту «отрубиться» 
электричество (и не факт, что 
его вернут в день аварии), от-
ключения воды вообще дело 
обыденное. Придется гостю, 
отдавшему немалую сумму 
за отдых в поморской дерев-
не (хотя бы за дорогу к ней), 
на ощупь брести к дому, чи-
тать при лучине и познавать 
другие прелести поморско-
го быта. 

Губернатор Илья Михаль-
чук, кажется, о таком сцена-
рии подозревает.

«Нужно улучшать транс-
портную инфраструктуру, 
значительно повышать каче-
ство сервиса, чтобы люди ви-
дели, что мы их ждем, захоте-
ли вернуться. Мы видим в ту-
ризме прежде всего эконо-
мическую выгоду», - размыш-
ляет губернатор.

Ход мыслей правильный, 
прибрались в доме - позвали 
гостей. Но пока происходит 

наоборот: гостей звать хо-
тим, уже приглашения кра-
сочные готовим, а в доме... 
ну, так скажем, порядка не-
много. А ведь гостей думаем 
звать аж из Лондона. Росту-
ризм даст области место на 
выставке World Travel Market, 
мастер из Лешуконья отпра-
вится в Мадрид, на Дни Рос-
сии в Испании.

«Мы хотим, чтобы испан-
цы увидели наши русские 
народные ремесла, и гото-
вы пригласить туда одно-
го из мастеров Лешуконско-
го района, который славит-
ся своими традициями из-
готовления щепной «птицы 
счастья» и плетением из бе-
ресты, - заявил пресс-сек-
ретарь Ростуризма Олег 
МОСЕЕВ. - Кроме того, воз-
можно, используем и помор-
скую кухню, например, испе-
чем и представим на улицах 
Мадрида гигантскую север-
ную кулебяку».

Судя по размаху презен-
тации, гости и впрямь могут 
решить, что туризм в Архан-
гельской области уже нала-
жен, вот северяне и зовут в 
гости. Но на родине масте-
ра «птиц счастья» испытать 
счастье иностранцам вряд 
ли удастся.

Губернатор и вовсе уди-
вил: он считает, что посе-
щение верфей Северодвин-
ска и космодрома Плесецк, 

станет перспективным ту-
ристическим направлени-
ем. И опять Илья Михальчук 
прав. Есть немалая катего-
рия граждан различных го-
сударств, для которых по-
сещение «Севмаша», «Звез-
дочки», Плесецка будет весь-
ма интересным. Профессия 
этих людей - разведчик, и они 
с удовольствием отправятся 
на предприятия оборонки, с 
интересом пофотографиру-
ют, порасспрашивают сведу-
щих гидов... Ну а если без шу-
ток, и верфи Северодвинска, 
и Плесецк - режимные объ-
екты, куда даже гражданин 
России попасть не может, не 
то что иностранец. Если на 
эти объекты и зовут журна-
листов, то аккредитация на-
чинается за много дней до 
события...

Глава комитета по куль-
туре и туризму областно-
го Собрания Василий ГРИ-
ШИН не так пессимисти-
чен. По его мнению, пригла-
шать гостей начали не рано, 
а поздно.

«Регион заинтересован в 
туристах, это приток средств 
извне. К сожалению, систем-
ная работа в этом направле-
нии началась лишь около трех 
лет назад», - сказал БК Васи-
лий Гришин.

По его словам, профиль-
ное министерство област-
ного правительства разра-

Архангельская область всерьез берется за 
туризм и надеется привлечь иностранных 
гостей. Турпоток, по планам регионального 
правительства, должен увеличиться 
вдвое как за счет иностранцев, так и 
за счет соотечественников. В планах 
развивать арктический, эко- и этнотуризм. 
Однако реальность такова, что отдых 
в Архангельской области относится 
к категории дорогих удовольствий, а 
инфраструктура в глубинке отсутствует 
почти полностью. 

БКАндрей ПЕРЦЕВ

журналист

Туризм

Взгляд: Готова ли Архангельская область принять иностранных туристо

Поздравление

Спасибо за тепло и свет!
В мэрии Архангельска состоялось награждение 

лучших работников ОАО «Архангельский КоТЭК» и 
ОАО «Архангельские электрические сети» за доб-
росовестный труд и обеспечение надежного теп-
ло- и электроснабжения городских окраин в тече-
ние отопительного сезона - 2010-2011. 

Городские котельные и тепловые сети в эксплуата-
цию «Архангельскому КоТЭК» были переданы 24 августа 
прошлого года буквально накануне холодов. Пришлось 
готовить оборудование, проводить ремонты в авраль-
ном режиме, принимать на работу сотни человек и сроч-
но создавать запасы топлива. 

Сейчас ОАО «Архангельский КоТЭК» обслуживает 40 
локальных котельных на окраинах Архангельска. Еще две 
котельные на островах Краснофлотском и Бревеннике 
включатся летом, обеспечивая местных жителей горя-
чей водой. В ведении КоТЭК – 115,76 км тепловых сетей, 
в том числе 29,2 км – ведомственные. На предприятии 
трудятся 746 архангелогородцев, большинство из кото-
рых (693 человека) – рабочие и мастера.

В эксплуатации у ОАО «Архангельские электрические 
сети» находится 676,8 км городских электросетей и 111 
подстанций общей мощностью 65,6 МВА.

Вручая благодарности мэрии и премии от предпри-
ятия, мэр Виктор Павленко подчеркнул, что проект с при-
влечением частного капитала «Архинвестэнерго» будет 
развиваться, тесное сотрудничество муниципалитета с 
«Архангельским КоТЭК» и «Архангельскими электриче-
скими сетями» продолжится.  

Исполнительный директор ОАО «Архангельский Ко-
ТЭК» Евгений Ипатов, выразив признательность людям, 
от которых в первую очередь зависит бесперебойное 
снабжение населения теплом, в ответ поблагодарил ру-
ководство города за помощь в налаживании отношений 
с владельцами ведомственных котельных. 

«Наша цель, - отметил генеральный директор ОАО 
«Архинвестэнерго» Николай Кривцунов, обращаясь к ви-
новникам торжества, - чтобы в Архангельске появились 
современные, экологически чистые, менее затратные 
в эксплуатации котельные. Сейчас мы уже готовимся к 
следующему отопительному сезону и сделаем все, что-
бы обеспечить теплом и светом жителей архангельских 
окраин. Спасибо за ваш добросовестный труд!».

Сказки странствий
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Придумок, как увеличить турпоток в регион много, 
но все они ничто без достойной инфраструктуры. 

В Архангельске начались работы по обновлению асфальтобетонного 
покрытия Кузнечевского моста. Ремонт ведет МУП «Архкомхоз». Пред-
приятию из городского бюджета выделена субсидия в размере 27 млн 
рублей. Около 3,7 млн рублей пойдет на замену верхнего слоя толщиной 
4 см на всем протяжении моста. Это свыше 5200 квадратных метров ас-
фальтобетонного покрытия. 

Также этим летом «Архкомхоз» проведет ремонты на Северодвинском 
и Краснофлотском мостах. Уже отремонтирован мост на Жаровиху, за-
вершаются работы на мосту через Соломбалку на Маймаксанском шос-
се, сообщили в пресс-службе городской администрации.
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Свое свадебное платье Ольга ку-
пила два года назад в апреле, и уже 
в июне она открыла салон на дому. 
«Первое, что я сделала, это взяла кре-
дит и начала искать поставщика в Ин-
тернете», - говорит Ольга Хохленко. 

ВЫБОР ПАРТНЕРОВ

Сегодня многие салоны, в том чис-
ле в Архангельской области, работа-
ют с «To be Bride» - это достаточно из-
вестная московская фирма. Качест-
во ее продукции высоко оценивают 
не только продавцы, покупатели, но 
и специалисты швейного дела.

Очень важный момент для нович-
ка в свадебном бизнесе – грамотная 
консультация специалиста. Как сори-
ентироваться в огромном разнообра-
зии моделей и заказать то, что будет 
продаваться? 

«Когда я начинала, у меня не было 
ничего. Я просто листала каталог и 
выбирала платья на свой вкус, - вспо-
минает Ольга. - У «To be Bride» отлич-
но выстроено общение с клиентом. Ты 
им звонишь, и они помогают выбрать 
модели». 

Поставщик, как и владелец сало-
на, заинтересован в хороших прода-
жах, поэтому старается оптимально 
подобрать товар для каждого конкрет-
ного партнера. Это зависит от города, 
населения, места расположения сало-
на и других параметров. 

Кстати, наличие салона и его раз-
меры – одни из основных условий ра-
боты с поставщиками. «На момент 
первого заказа я схитрила и сказала, 
что у меня есть салон, хотя на самом 
деле он был только в планах», - делит-
ся воспоминаниями Ольга.

Не все оптовики даже элементар-
но предоставят скидку, пока не полу-
чат подробную информацию о суще-
ствующем бизнесе. Некоторые и во-
все отказываются работать, если са-
лон меньше 100 метров. 

«Затем я работала еще с несколь-
кими поставщиками, - рассказывает 
Ольга Хохленко. - Например, с сало-
ном свадебных платьев «Каролина» 
(г. Саратов). Качество пошива достой-
ное, но очень узкий модельный ряд. И 
еще один минус – минимальный заказ 
пять платьев, что крайне невыгодно. 
Так, если невеста заказала себе пла-
тье, покупать приходилось еще четыре 
таких же, чтобы получить поставку». 

В «To be Bride», по словам Ольги, 
достаточно один раз сделать крупную 
закупку, а впоследствии уже можно 
заказывать по одному платью. 

Владелица «La Reinе» пробова-
ла работать и с украинскими компа-
ниями, но долгосрочного партнерст-
ва не получилось – не устроило каче-
ство платьев. Хотя, признается Оль-
га, фаты и другие аксессуары у них от-
личные.

«У каждого поставщика есть свои 
условия эксклюзивности, - рассказы-
вает Ольга. - Если каждый месяц заку-
пать в одной компании платья на оп-
ределенную сумму, то эта фирма бу-
дет работать в регионе только с ва-
шим салоном». 

ОТКРЫТИЕ САЛОНА 

Первые шесть платьев Ольга про-
дала за неделю. Хотя рекламная кам-
пания была совсем небольшая: визит-
ки и «сарафанное радио». Окрыленная 
успехом, девушка к осени решила от-
крыть собственный салон.

«В Северодвинске очень трудно 
арендовать помещение, - рассказыва-
ет Ольга Хохленко. – В крупных торговых 
центрах спрос превышает предложение. 
В результате на поиски достойного мес-
та в ТЦ ушло полгода. Салон открыли на 
площади всего в 18 кв. метров, зато в 
одном из крупнейших торговых центров 
Северодвинска - ТЦ «Южный».

В этом году «La Reinе» переехал в 
более просторное помещение. «Нам 
повезло, мы были интересы владель-
цу», – говорит Ольга. 

Но найти место – лишь начало, го-
раздо важнее «вкусно» оформить сва-
дебный салон, чтобы каждому хоте-
лось туда зайти. Ольга много внима-
ния уделяет дизайну и комфорту. «На-
верное, мы единственный свадебный 
салон в Северодвинске, где есть по-
диум для удобства примерки платьев. 
В зале большая примерочная с огром-
ным цельным зеркалом. Все это очень 
важно, так платья кажутся особенно 
прекрасными», - уверена Ольга. 

УВИДЕТЬ САМОМУ

На картинках в каталогах все платья 
выглядят превосходно, но даже у хоро-
ших поставщиков бывает плохой товар. 
Модель с картинки может очень сильно 
отличаться от реальной вещи, поэтому 
неплохо перед закупкой увидеть пла-
тья своими глазами, потрогать.

Это можно сделать на ежегодной 
выставке свадебной моды в Москве. 
Туда съезжаются более 50-ти постав-
щиков со всей России и стран СНГ. Там 
же можно оформить оптовую закупку, 
выбрать потенциальных партнеров и 
обменяться контактами. При этом для 
заказа аксессуаров нужно искать от-
дельных поставщиков: фирмы, зани-
мающиеся платьями, делают акцент 
все-таки на них.

«Летом, в свадебный сезон, я де-
лаю закупки каждые две недели. При-
слушиваюсь к тому, чего хотят невесты. 
Например, в этом сезоне многие хотят 
просто корсет и пышную юбку, - объ-
ясняет Ольга. - И еще часть товара за-
казываю на свой вкус - другие модели, 
фасоны. Здесь всегда советуюсь с му-
жем, чтобы знать мужской взгляд».

ВНЕ СЕЗОНА

Известно, что самое прибыльное 
время для свадебного бизнеса – лето 
и начало осени. Опыт Ольги это под-
тверждает. «Прошлое лето до сентября 
мы отработали на «ура», - вспоминает 
владелица свадебного салона. - А в ок-
тябре бизнес «встал», до марта платья 
практически не продавались. Поэтому, 
если в ассортименте лишь свадебные 
платья, удержать бизнес на плаву бу-
дет сложно». 

Именно поэтому, учитывая сезон-
ность в свадебном бизнесе, лучше от-
крывать салон в апреле - марте, когда 
невесты начинают активную подготов-
ку к торжеству. Примерно пять меся-
цев «вне сезона» нужно быть готовым 
даже к убыткам. Доходы вряд ли смо-
гут покрыть расходы на аренду, зар-
плату продавцам, оплату услуг швеи 
и прочее. 

Поэтому владельцу свадебного са-
лона стоит сразу позаботиться о со-
путствующих товарах. К примеру, Оль-
га в своем магазине недавно начала 
продавать также вечерние платья. 

ЧТО У КОНКУРЕНТОВ?

«Когда мы начинали работать, сва-
дебных салонов в Северодвинске было 
совсем мало. Многие интересовались, 
как я сумела открыть свое дело. Думаю, 
часть владельцев вновь открывшихся 
свадебных магазинчиков как раз пе-
реняли мой опыт, - размышляет Оль-
га Хохленко. – Но плохо другое: конку-
ренты копируют друг у друга не толь-
ко модель бизнеса, но и партнеров! По-
ставщиков свадебных платьев и аксес-
суаров очень много, но почему-то се-
веродвинские предприниматели боят-
ся привозить что-то новое и выбирают 
не только тех же производителей, но 
те же модели платьев. Мне же хочет-
ся, чтобы невесты были индивидуаль-
ными, а самое главное, чтобы они не 
пришли в ЗАГС в один день в одинако-
вых платьях!». 

За два года работы ассортимент 
салона «La Reinе» вырос от 6 до 60 
платьев и продолжает расти. «Сейчас 
моя цель не зарабатывать, а развивать 
свой бизнес, - говорит Ольга. – Имен-
но на развитие салона я и направляю 
почти всю прибыль. Уверена, что ус-
пеха может добиться только предпри-
ниматель, влюбленный в свое дело. А 
я получаю огромное удовольствие от 
свой работы».

22,5
ïðîöåíòà составил в мае рост стои-

мости путевок в Турцию.

Личный опыт
Путь к успеху: Как открыть свадебный салон?

в?

Идея открыть свадебный 
салон пришла Ольге 
ХОХЛЕНКО, как и многим 
другим участникам 
этого бизнеса, во время 
подготовки к собственному 
торжеству. О том, как 
продолжать получать 
удовольствие от красоты 
свадебного платья и 
зарабатывать на этом, 
владелица северодвинского 
салона «La Reinе» рассказала 
корреспонденту «БК».

Анастасия ГОНЧАРОВА

журналист

БК

Бизнес в беломБизнес в белом

ботало неплохую программу, 
но в регионе для полноценно-
го приема туристов нужно ме-
нять и развивать многое.

«В первую очередь, это 
состояние дорог, ведь боль-
шинству туристов интересен 
не только Архангельск, - пе-
речисляет депутат. - Во-вто-
рых, состояние придорож-
ной инфраструктуры – кафе, 
туалетов, площадок для от-
дыха. Такая инфраструктура 
почти полностью отсутствует. 
Гостиниц, кафе в районных 
центрах и поселках тоже 
немного».

По мнению Василия Гри-
шина, не следует говорить о 
том, что в регион поедут толь-
ко богатые туристы: даже сре-
ди иностранцев велика доля 
студентов. Глава комитета об-
ращает внимание на еще одну 
проблему, не материального, 
но ментального характера.

«Жители региона должны 
быть готовы принимать гос-
тей, развивать свое дело в 
этом направлении. Пока ту-
ризм как источник дохода се-
верянами почти не осознает-
ся», - констатирует Гришин.

Есть и другой аспект про-
блемы, которому областное 
правительство внимания уде-
ляет крайне мало: необходи-
мы научные исследования в 
сфере туризма. Сколько гос-
тей без ущерба могут принять 
охраняемые природные тер-
ритории, сколько нужно гос-
тиниц, гостевых домов. Куда 
поедут богатые гости, а куда 

любители экстрима… На все 
эти вопросы было бы непло-
хо ответить еще перед разра-
боткой программы.

«Нельзя сказать, что мы не 
готовы принимать туристов, 
нельзя, потому что есть Со-
ловки и есть Малиновка, есть 
Красная Горка и Каргополь», - 
делится размышлениями экс-
глава Пинежского района, 
традиционно привлекав-
шего много туристов, Па-
вел МЕНЬШУТКИН.

Он указывает, что для раз-
ных видов туризма инфра-
структура может быть разная, 
однако высокого процента 
возвращений при нынешнем 
ее состоянии ждать не сто-
ит. По словам Меньшуткина, 
от участия региона в двух вы-
ставках поток резко не повы-
сится, поэтому катастрофы с 
огромным количеством тури-
стов, которых негде принять, 
ждать не стоит.

«Можно даже продумать 
маркетинговые ходы для этих 
выставок, придумать некий 
слоган о преодолении пре-
пятствий ради северных кра-
сот. Это действительно может 
привлечь туристов», - уверен 
Павел Меньшуткин.

Времени до выставок дос-
таточно, от того, предстанет 
на них наш регион раем для 
комфортного отдыха или су-
ровой, но гостеприимной зем-
лей, будет зависеть впечат-
ление гостей, которые нач-
нут разносить свое мнение 
по всему свету.
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Закон от 24 июля 2009 г. № 212-ФЗ 
(далее – Закон № 212-ФЗ) различает 
две категории плательщиков страховых 
взносов. К одной из них относятся лица, 
производящие выплаты и вознагражде-
ния физлицам, в нее входят в том числе 
и ИП-работодатели. Вторую представ-
ляют собой индивидуальные предпри-
ниматели, адвокаты и нотариусы, зани-
мающиеся частной практикой (п. 1 ст. 5 
Закона № 212-ФЗ).

Таким образом, коммерсант может 
являться плательщиком страховых взно-
сов сразу по двум основаниям. Одно из 
них имеет место сразу же при приобре-
тении статуса ИП, то есть при регистра-
ции в ЕГРИП, второе возникает при за-
ключении бизнесменом с физлицами 
трудового, гражданско-правового, ав-
торского договора и пр., выплаты по ко-
торым признаются объектом обложения 
страховыми взносами во внебюджет-
ные фонды (п. 1 ст. 7 Закона № 212-ФЗ). 
Во втором случае для индивидуального 
предпринимателя действуют те же пра-
вила, что и для прочих работодателей. 
Нас же интересуют взносы, которые ИП 
обязан перечислять за себя.

Сразу оговоримся, что «за себя, 
родимых» коммерсанты перечисляют 
страховые взносы лишь в Пенсионный 
фонд и фонды ОМС. В силу пункта 5 ста-
тьи 14 платежи в ФСС на обязательное 
социальное страхование на случай вре-
менной нетрудоспособности и в связи 
с материнством предприниматели не 
исчисляют и не уплачивают. Но это так-
же означает, что и на выплату страхо-
вого обеспечения в виде больничного 
пособия, пособий по беременности и 
родам, по уходу за ребенком и пр. пра-
ва они не имеют. Впрочем, возможность 
вступить в систему обязательного соци-
ального страхования у них все же есть. 
Сделать это можно, добровольно «под-
писавшись» на уплату взносов за себя 
в Соцстрах в соответствии со статьей 
4.5 Закона от 29 декабря 2006 г. № 255-
ФЗ. В этом случае порядок расчета и уп-
латы страховых взносов в ФСС для ИП 
будет аналогичен тому, который преду-
смотрен для платежей в ПФР и фонды 
ОМС (ст. 4.5 Закона № 255-ФЗ, поста-
новление правительства от 2 октября 
2009 г. № 790).

ПОРЯДОК РАСЧЕТА И УПЛАТЫ

Согласно пункту 1 статьи 14 Закона 
№ 212-ФЗ индивидуальные предпри-

ниматели уплачивают страховые взно-
сы на обязательное пенсионное и ме-
дицинское страхование исходя из стои-
мости страхового года, которая, в свою 
очередь, является расчетной величиной. 
Она представляет собой произведение 
минимального размера оплаты труда 
и установленного на соответствующий 
год тарифа страховых взносов в тот или 
иной внебюджетный фонд, увеличенное 
на 12. Согласно пункту 1 Закона от 19 
июля 2000 г. № 82-ФЗ в редакции, дей-
ствовавшей до 1 июня текущего года, на 
1 января 2011 года минимальный размер 
оплаты труда составлял 4330 руб.

При этом пониженных тарифов стра-
ховых взносов для плательщиков тако-
вых, не производящих выплат и возна-
граждений физлицам, Законом № 212-
ФЗ не предусмотрено. Следовательно, 
при исчислении стоимости страхового 
года ИП следует применять общие та-
рифы страховых взносов в ПФР и фон-
ды обязательного медицинского стра-
хования, установленные пунктом 2 ста-
тьи 12 Закона № 212-ФЗ:

– в ПФР – 26%;
– в ФСС – 2,9% (при добровольном 

вступлении в систему обязательного 
социального страхования);

– в ФФОМС – 3,1%;
– в ТФОМС – 2%.
При этом, как и в случае с наемными 

работниками, пенсионные взносы пред-
приниматели 1967 года рождения и мо-
ложе уплачивают в разбивке на страхо-
вую (20%) и накопительную (6%) части 
трудовой пенсии. Коммерсанты 1966 
года рождения и старше всю сумму 
страховых взносов направляют на фи-
нансирование страховой части трудо-
вой пенсии.

Таким образом, стоимость страхово-
го года исходя из МРОТ, действовавше-
го на 1 января 2011 г., составит:

– в ПФР (страховая часть для ИП 1966 
года рождения и старше) – 4330 руб. х 
26% х 12 = 13 509,6 руб.;

– в ПФР (страховая часть для ИП 1967 
года рождения и моложе) – 4330 руб. х 
20% х 12 = 10 392 руб.

– в ФФОМС – 4330 руб. x 3,1% x 12 = 
1610,76 руб.;

– в ТФОМС – 4330 руб. x 2% x 12 = 
1039,20 руб.

– в ФСС (при добровольном вступле-
нии в систему обязательного социаль-
ного страхования) – 4330 руб. x 2,9% x 
12 = 1506,84 руб.

Вместе с тем с 1 июня текущего года 
минимальный размер оплаты труда по-
вышен до 4611 руб. и не исключено, что 
в течение года будет увеличен вновь. 

При этом никаких специальных правил 
исчисления страховых взносов на слу-
чай изменения величины МРОТ в тече-
ние расчетного периода Закон № 212-
ФЗ не содержит. Полагаем, что на этот 
счет должны выйти отдельные разъяс-
нения представителей Минздравсоц-
развития.

Благо что относительно сроков уп-
латы страховых взносов предпринима-
теля за себя предусмотрено лишь, что 
сделать это необходимо до 31 декаб-
ря расчетного года (п. 2 ст. 16 Закона 
№ 212-ФЗ). Соответственно, коммер-
сант может исполнить такую обязан-
ность как в середине года, так и в кон-
це его, а по сути, в любое удобное для 
него время. Кроме того, сделать он это 
может как единовременно, так и по час-
тям. Так что у бизнесменов вполне есть 
время, чтобы дождаться разъяснений 
чиновников. Впрочем, даже если стра-
ховые взносы уже уплачены, особых 
проблем сей факт не должен вызвать. 
Раз уж МРОТ пошел на повышение, то 
и стоимость страхового года с учетом 
нового показателя увеличится. Так что 
ИП необходимо будет лишь внести до-
плату, на что у него также предостаточ-
но времени – до конца года.

По существу порядок уплаты пред-
принимателями взносов во внебюджет-
ные фонды в целом не слишком обреме-
нителен. И тем не менее в ряде случа-
ев он представляется весьма неспра-
ведливым.

ЕСЛИ НЕТ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Поскольку сумма страховых взносов, 
уплачиваемая ИП за себя, привязана к 
стоимости страхового года, которая, 
в свою очередь, зависит от величины 
МРОТ, то к фактически заработанным 
предпринимателем доходам она име-
ет мало отношения. В то же время полу-
чается, что даже если предприниматель 
приостанавливал деятельность или по-
нес убытки, перечислить платежи в фон-
ды за себя он все равно обязан в пол-
ном объеме. Так и формой расчета стра-
ховых взносов для бизнесменов РСВ-2 
ПФР (утв. приказом Минздравсоцраз-
вития от 12 ноября 2009 г. № 895н) пре-
дусмотрена формула исчисления со-
ответствующих сумм за неполный рас-
четный период лишь для двух случаев. 
Первый из них представляет собой си-
туацию, когда в качестве ИП предпри-
ниматель был зарегистрирован уже по-
сле начала расчетного периода. Второй 

– когда коммерсант прекратил свою дея-
тельность, зарегистрировав сей факт 
официально, до окончания года.

«БК» - бухгалтеру
Мониторинг

Борис ПАСТОРИН

эксперт ООО «Центр
экономической информации»

БК

Методология учёта: Предпринимателю о налогах

Страховые взносы ИП: «пе
Помимо уплаты страховых 
взносов во внебюджетные 
фонды за своих работников, 
индивидуальные 
предприниматели уплачивают 
взносы и, что называется, 
за себя родимых, правда, 
по совершенно иным 
правилам. Главная проблема 
при этом заключается в том, 
что величина платежей 
не зависит от заработанных 
ИП доходов. В итоге 
получается, что 
перечислять таковые 
коммерсант обязан даже 
в случае приостановления 
деятельности. А это, 
что ни говори, не всегда 
справедливо. Благо сей 
факт наконец признали 
и представители 
Минздравсоцразвития.

«Зарплатный» МРОТ  ■
поднимут в два этапа

С 1 июня 2011 года минимальный размер оплаты тру-
да в РФ повышается на 6,5 процента и теперь составляет 
4611 рублей. Об этом сообщает пресс-служба Минздрав-
соцразвития. Правда, при этом чиновники не дают ссыл-
ки на соответствующий закон. Известно только, что Госду-
ма приняла его 20 мая, а Совет Федерации одобрил доку-
мент 25 мая.

В Минздравсоцразвития отмечают, что существующий 
на сегодняшний день МРОТ в размере 4330 рублей в ме-
сяц был установлен с 1 января 2009 года. Учитывая кри-
зисные явления в экономике 2009–2010 годов, в указан-
ный период решений о повышении данного показателя не 
принималось. Итоги социально-экономического развития 
РФ в 2010 году характеризуются положительной динами-
кой по большинству показателей, отражающих восстанови-
тельные тенденции развития экономики. Потому-то и было 
принято решение «проиндексировать» МРОТ. Его увеличе-
ние является одним из этапов работы по приближению ве-
личины МРОТ к прожиточному минимуму трудоспособно-
го населения. Причем поскольку даже его новое значение 
пока до такового не дотягивает, осенью предполагается 
рассмотреть вопрос о дополнительном увеличении МРОТ 
в текущем году.

«Спецрежимников»  ■
сориентировали в налоговых КБК

Налоговики вовсе не должны самостоятельно, без заяв-
ления налогоплательщика, осуществлять уточнение плате-
жа. На это обращает внимание Минфин в письме от 24 мая 
2011 г. № 03-02-08/60. 

Вообще предметом рассмотрения финансистов стал во-
прос указания в «платежках» кодов бюджетной классифика-
ции. Дело в том, что они в соответствии с приказом Минфи-
на от 28 декабря 2010 г. № 190н введены в действие с 1 ян-
варя 2011 года. Между тем статья 5 Налогового кодекса гла-
сит, что акты законодательства о налогах вступают в силу 
не ранее чем по истечении одного месяца со дня их офи-
циального опубликования. Однако данный факт нисколько 
не смущает представителей Минфина. Они отметили, что 
приказ № 190н вовсе не является нормативным правовым 
актом о налогах и сборах, поэтому на него не распростра-
няется упомянутая статья 5 Кодекса. А если уж ошиблись в 
«платежке», так обращайтесь в инспекцию с просьбой уточ-
нить КБК. В соответствии с пунктом 7 статьи 45 Кодекса на-
логовики на основании заявления и акта совместной свер-
ки помогут исправить ошибку. При этом они произведут и 
пересчет пеней, которые «накапали» из-за ошибки в КБК. 
Именно так советуют чиновники поступать, в частности, 
«спецрежимникам», которые запутались в кодах.

Выручку ИП раскидали ■
по двум книгам учёта доходов

В случае если индивидуальный предприниматель наряду 
с деятельностью, в отношении которой им применяется УСН 
на основе патента, ведет и иной бизнес уже в рамках тради-
ционной «упрощенки», то он, можно сказать, «попал». Ему 
придется заполнять аж две Книги учета доходов и расходов, 
то есть по каждому основанию свою. На это обращает вни-
мание ФНС в письме от 17 мая 2011 г. № АС-3-3/1754. Спе-
циалисты налоговой службы напомнили, что обязанность ИП 
вести данные книги закреплена в статьях 346.24 и 346.25.1 
главы 26.2 Налогового кодекса. Форма этих книг утвержде-
на приказом Минфина от 31 декабря 2008 г. № 154н.

Помимо всего прочего представители ФНС отметили, 
что доходы от «патентной» деятельности отражаются в Кни-
ге учета доходов и расходов по патенту. Поэтому им не ме-
сто ни в Книге учета доходов и расходов по обычной «упро-
щенке», ни, соответственно, в декларации по УСН.

«Упрощенцам» рекомендовали  ■
не экономить на бухотчётности

Довольно часто компании переходят на УСН с той лишь 
целью, чтобы как минимум сократить расходы на оплату ус-
луг бухгалтера. Ведь согласно пункту 3 статьи 4 Закона от 
21 ноября 1996 г. № 129-ФЗ «упрощенцы» освобождаются 
от обязанности ведения бухгалтерского учета. Однако, как 
отмечает Минфин в письме от 10 мая 2011 г. № 03-11-11/115, 
такой номер проходит далеко не всегда. 

Чиновники указали, что нормы законодательства об ак-
ционерных обществах обязывают АО вести бухгалтерский 
учет и составлять бухгалтерскую отчетность, а также ут-
верждать распределение прибылей и убытков по резуль-
татам финансового года (ст. 88 Закона от 26 декабря 1995 
г. № 208-ФЗ). И данные нормы обязательны для всех ак-
ционерных обществ, в том числе применяющих упрощен-
ную систему налогообложения.

Отметим, что в настоящее время на рассмотрении у де-
путатов Госдумы находится законопроект, положениями 
которого предусмотрено, что от ведения бухучета освобо-
ждены только индивидуальные предприниматели. Так что 
всем организациям, применяющим УСН, вскоре предсто-
ит «трудоустроить» бухгалтера.

«ООО «Центр экономической информации»
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«БК» - бухгалтеру

рерыв» в расчётах с ПФР
Мониторинг

Освобождение от уплаты страховых 
взносов индивидуальных предпринима-
телей, временно не осуществляющих 
свою предпринимательскую деятель-
ность по различным причинам, но про-
должающих числиться в ЕГРИП, Законом 
№ 212-ФЗ не предусмотрено. Об этом го-
ворится и в письме Минздравсоцразви-
тия от 22 марта 2011 г. № 19-5/10/2-2767.

Но если неуспешность бизнеса, по-
влекшая его временную «заморозку», 

быть может, и спорное основание для 
освобождения от уплаты страховых 
взносов, то в ряде случаев таковое было 
бы более чем оправданно. Например, в 
период временной нетрудоспособно-
сти, отпуска по беременности и родам 
или по уходу за ребенком. В конце кон-
цов, не стоит забывать, что под стату-
сом индивидуального предпринимате-
ля подразумевается обычный человек. 
И, как оказалось, ничто человеческое 
чиновникам не чуждо.

В частности, в письме от 22 марта 
2011 г. № 19-5/10/2-2767 специалисты 
Минздравсоцразвития все же пришли 
к выводу, что в период нахождения ин-
дивидуального предпринимателя в от-
пуске по уходу за ребенком до дости-
жения им возраста полутора лет стра-
ховые взносы в ПФР уплачиваться не 
должны.

Как посчитали эксперты министер-
ства, это противоречит правовой пози-
ции Конституционного Суда, представ-
ленной в определении от 12 мая 2005 г. 
№ 182-О, хотя в нем и шла речь о фик-
сированных платежах ИП на финансиро-
вание пенсии, существовавших до 1 ян-
варя 2010 года, то есть до вступления в 
силу Закона № 212-ФЗ. Тогда, анализи-
руя нормы пенсионного законодатель-
ства, представители КС пришли к выво-
ду, что таковые не предполагают взи-
мание с индивидуального предприни-
мателя страховых взносов в виде фик-
сированного платежа за период, в те-
чение которого предпринимательская 
деятельность им не осуществлялась в 
связи с уходом за ребенком до дости-
жения им возраста полутора лет.

Такая позиция Конституционно-
го Суда базировалась, в частности, на 
статье 11 Закона от 17 декабря 2001 г. 
№ 173-ФЗ и статье 17 Закона от 15 де-
кабря 2001 г. № 167-ФЗ. Согласно пер-
вой из них периоды нахождения лица, 
уплачивающего страховые взносы, в от-
пуске по уходу за ребенком подлежат 
зачету в страховой стаж. Согласно вто-
рой на возмещение уплаты страховых 
взносов за период «детского отпуска» 
Пенсионному фонду выделяются сред-
ства из федерального бюджета.

И хотя Законом № 212-ФЗ был вве-
ден новый порядок уплаты страховых 
взносов индивидуальными предпри-
нимателями, не являющимися работо-
дателями, указанные нормы Законов 
№ 173-ФЗ и № 167-ФЗ остались неиз-
менными. Это и позволило чиновникам 
прийти к выводу, что и на сегодняшний 
день пенсионные взносы за период на-
хождения ИП в отпуске по уходу за ре-
бенком до достижения им полутора лет 
уплачиваться не должны.

Более того, понимая, что в данном 
случае возможны различные толкова-
ния приведенных норм, представители 
Минздравсоцразвития ратуют за вне-
сение в кратчайшие сроки изменений 
в положения Закона № 212-ФЗ, позво-
лившие избежать разночтений.

И пусть речь в разъяснениях чинов-
ников идет лишь о периоде приостанов-
ления бизнес-деятельности ввиду нахо-
ждения в отпуске по уходу за ребенком и 
об освобождении от уплаты лишь пенси-
онных взносов, это гораздо лучше, чем 
ситуация, сложившаяся на сегодняшний 
день. Да и при внесении поправок воз-
можны также иные новшества.

Дивиденды на УСН «подарят»  ■
отчётность по налогу на прибыль

В случае если «упрощенец» выплачивает доходы в виде ди-
видендов российским организациям – плательщикам налога 
на прибыль, то он признается налоговым агентом. А потому у 
него возникает обязанность по представлению в инспекцию 
Расчета в составе Титульного листа (Листа 01), подраздела 
1.3 Раздела 1 и Листа 03 декларации по налогу на прибыль ор-
ганизаций, которая утверждена приказом ФНС от 15 декабря 
2010 г. № ММВ-7-3-730@. Об этом информирует ФНС в пись-
ме от 17 мая 2011 г. № АС-4-3/7853@. Специалисты налоговой 
службы отметили, что если компания на УСН не производит вы-
плату дивидендов, то декларацию по прибыли, даже в усечен-
ной версии, она представлять не должна. Кстати говоря, состав 
отчетности «упрощенца» не пополнится и в случае, если диви-
дендами «радуют» учредителей, которыми являются физиче-
ские лица. Ведь в подобных ситуациях данный «бонус» подле-
жит обложению НДФЛ, а не налогом на прибыль.

Когда арендная плата  ■
не учитывается в расходах...

Арендатор не вправе учитывать при налогообложении при-
были суммы арендных платежей в случае, если права арендо-
дателя на помещение не подтверждены документально. Такое 
мнение выразили специалисты налоговой службы в письме от 
13 мая 2011 г. № 03-03-06/1/292. Они указали, что согласно ста-
тье 606 Гражданского кодекса по договору аренды (имущест-
венного найма) арендодатель (наймодатель) обязуется пре-
доставить арендатору (нанимателю) имущество за плату во 
временное владение и пользование или во временное поль-
зование. При этом статьей 608 Кодекса определено, что пра-
во сдачи имущества в аренду принадлежит его собственни-
ку. Арендодателями могут быть также лица, управомоченные 
законом или собственником сдавать имущество в аренду. А в 
соответствии со статьей 209 Кодекса именно собственнику 
принадлежат права владения, пользования и распоряжения 
своим имуществом. Причем право собственности на здания, 
сооружения и другое вновь создаваемое недвижимое имуще-
ство, подлежащее госрегистрации, возникает с момента та-
кой регистрации (ст. 219 ГК). Иными словами, при отсутствии 
соответствующего свидетельства у арендодателя он не име-
ет права сдавать в аренду недвижимость, а у арендатора, как 
следствие, нет оснований учитывать арендную плату.
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Кофе-тайм

ОВЕН. Солнечное 
затмение, с которо-
го начнется июнь, 

окажет на вас скорее благо-
приятное воздействие. Сей-
час самое время подвести 
итоги событий последних 
нескольких недель и сделать 
н а д л е ж а щ и е  в ы в о д ы . 
Не надо рубить сплеча, 
но расставить некоторые 
точки над i в спорных отно-
шениях с коллегами очень 
даже можно.

ТЕЛЕЦ. Астрологи 
лондонского Сити 
уверенно предска-

зывают вам положительные 
финансовые изменения. 
Удача будет вашей верной 
спутницей на предстоящей 
неделе. Не стоит оболь-
щаться возможностью со-
рвать огромный куш в лоте-
рее или казино, но билет ку-
пить все же имеет смысл. К 
концу недели вполне веро-
ятна неожиданная покупка 
или выгодная сделка.

БЛИЗНЕЦЫ. Вы 
находитесь в жест-
ком цейтноте. Вре-

мени будет катастрофически 
не хватать, и единственный 
выход – это строжайшая сис-
тема приоритетов. Впрочем, 
винить вам тоже некого, кро-
ме самих себя: неторопли-
вый ритм предыдущих не-
дель сыграл свою злую шут-
ку. Откажитесь от всего вто-
ростепенного и сосредоточь-
тесь на главном, иначе вы 
рискуете не успеть сделать 
даже самое необходимое.

РАК. Вы пожинае-
те заслуженные пло-
ды после многих ме-

сяцев долгой и кропотливой 
работы. Фундамент, зало-
женный еще на прошлой не-
деле, станет прочной осно-
вой для дальнейшего про-
движения по службе. Дейст-
вуйте смело и уверенно. На 
предстоящей неделе вы мо-
жете даже позволить себе 
обычно не свойственное вам 
гусарство - ресурс прочно-
сти, накопленный честным 
трудом, еще долго послужит 
вам.

ЛЕВ. Вы рветесь в 
бой и готовы нестись 
навстречу давно на-

меченной цели во весь опор. 
Отговаривать вас все равно 
бесполезно, почуяв добычу, 
вы уже ни за что не отступи-
тесь. Да и мало что может 
устоять перед вашим беше-

ным натиском, будь то рабо-
та, учеба или романтическое 
увлечение.

ДЕВА. Неделя осо-
бенно хороша для 
выяснения личных 

отношений. Разрываться 
между двумя противополож-
ностями у вас уже нет ни сил, 
ни желания. Солидность, на-
дежность и верность - вот 
главные качества, на кото-
рые рекомендуют делать 
ставку астрологи лондон-
ского Сити. Давняя привя-
занность или сила привыч-
ки, уже давно тяготящая вас, 
на предстоящей неделе уй-
дет в прошлое.

ВЕСЫ. Не пред-
принимать ничего 
серьезного или со-

пряженного с далеко идущи-
ми последствиями совету-
ют вам звездочеты. Неделя 
хороша для расширения го-
ризонтов познания и само-

совершенствования. Займи-
тесь своим духовным и фи-
зическим развитием, сходи-
те в музей или театр, собе-
рите друзей для пикника на 
природе или просто уедини-
тесь и займитесь медитаци-
ей о возвышенном.

СКОРПИОН. Неде-
ля выдастся для вас 
утомительной. Нель-

зя успеть все сразу, и даже 
самые амбициозные пред-
ставители этого знака долж-
ны объективно оценивать 
свои силы. Не отказывай-
тесь от помощи друзей и 
близких, они хорошо знают 
ваше повышенное чувство 
ответственности и будут 
рады разделить с вами это 
бремя. Если у вас есть дети, 
будьте особенно вниматель-
ны к ним - возможно, они пы-
таются сообщить вам что-то 
очень важное.

СТРЕЛЕЦ. Старая 
поговорка, глася-
щая, что не все то 

золото, что блестит, весьма 

актуальна для вас на пред-
стоящей неделе. Будьте ос-
торожны с незнакомцами и 
тщательны в делах и кон-
трактах. Если вам сделали 
заманчивое предложение, 
не торопитесь соглашаться. 
Вполне возможно, что ваши 
потенциальные партнеры 
действительно добропоря-
дочны, но будьте начеку, это 
л и ш ь  д о б а в и т  в а м 
уважения.

КОЗЕРОГ. Вас мо-
гут ждать внезапные 
рокировки на служ-

бе. Сохраняйте самообла-
дание и оптимизм, даже 
если на первый взгляд ваше 
положение ухудшилось. Не-
определенность раздража-
ет вас, но проявите лишь не-
много терпения, и новые 
возможности, которые ско-
ро откроются в полной мере, 
с лихвой оправдают времен-
ные неудобства.

ВОДОЛЕЙ. Вам 
предстоящая неделя 
сулит везение и ус-

пех. Проявите щедрость к 
друзьям и великодушие по 
отношению к недругам. Ог-
лянитесь по сторонам, воз-
можно, возле вас есть кто- 
то, с кем вы могли бы поде-
литься своим успехом. По-
дарки, сделанные близким 
на этой неделе, будут осо-
бенно приятны и запомнят-
ся надолго.

РЫБЫ. Здоровье и 
семья - вот главное, 
на чем вам следует 

сосредоточить на предстоя-
щей неделе внимание. Из-
бегайте контактные виды 
спорта, вероятность травм 
для вас в период противо-
стояния Солнца и Луны дос-
таточна высока. На отдыхе, 
особенно у моря, не зло-
употребляйте загаром или 
купанием. Море - это ваша 
стихия, но и она требует ува-
жения и чувства меры. 

ИТАР-ТАСС
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